
Роль родителей в эмоциональном развитии 

ребенка. 

Главная задача взрослых, отвечающих за 

эмоциональное развитие ребенка, состоит не в том, 

чтобы научить дошкольника контролировать свои 

чувства и следовать неким установленным нормам 

выражения эмоций — тем более, что старший 

дошкольник способен управлять своими переживаниями 

лишь до определенной степени. От родителей требуется 

не искоренить «неудобные» эмоции ребенка, а научиться 

перенаправлять их в нужное русло, а также создать 

благоприятную среду, в которой дошкольник не будет 

испытывать эмоционального голода и стрессовых 

перегрузок. Ребенок очень зависим от условий, в 

которых воспитывается. Нарушить его эмоциональное 

равновесие и вызвать далеко идущие последствия могут 

различные перекосы во внутрисемейных отношениях: 

чрезмерная опека, граничащая с истерией, предпочтение 

одного ребенка другому, односторонняя привязанность к 

одному из родителей и т. п.  

 

 

 

           

 

 

 

 

 

 

 

Родители должны позаботиться, чтобы общий 

эмоциональный фон в семье оставался позитивным, с 

преобладанием положительно окрашенных эмоций. Но и 

негативные переживания из жизни ребенка исключать не 

стоит. Во-первых, абсолютно оградить от них свое чадо 

все равно не получится. Во-вторых, в малом объеме 

отрицательные переживания полезны для становления 

личности. Они мотивируют ребенка к активной 

деятельности и преодолению препятствий, позволяют 

получить разнообразный эмоциональный опыт. Главное, 

чтобы негативные эмоции не были слишком 

интенсивными, длительными и частыми. Эмоциональные 

способы воздействия на ребенка не должны выбираться 

спонтанно и зависеть от настроения родителя. Важно, 

чтобы при оценке поступков дошкольника и 

регулировании его поведения «метод пряника» был 

превалирующим. Отчуждение как форму неодобрения 

нужно использовать нечасто — только в случае особо 

серьезных проступков. Ребенку важно не просто 

чувствовать хорошее отношение к себе со стороны 

родителей, но и слышать словесные выражения любви. 

Старший дошкольник легко путается даже в собственных 

чувствах и эмоциях. Ему не всегда удается замечать их, и 

выражать словами. Родитель может помочь своему 

ребенку разобраться в личных эмоциональных 

переживаниях с помощью вопросов: «Ты расстроился из-

за того, что…?», «Тебе обидно, потому что…?», «Ты 

обрадовался, когда…?». Только от родителей зависит 

насколько полной и эмоционально насыщенной будет 

жизнь ребенка.  



Для ребенка основным источником эмоций 

является общение с другими людьми. Дошкольник 

должен иметь возможность свободно и полно 

контактировать с окружающим миром. Но 

способствуя эмоциональному развитию ребенка, 

нельзя переусердствовать. Сильные и 

разнообразные, пусть даже и положительные, 

эмоции могут утомить кого угодно. А маленькому 

ребенку тем более требуется периодический отдых 

от самого себя - от насыщенных чувств и 

интенсивных переживаний. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                      


